



## **PROYECTO DE RESOLUCIÓN**

### **LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA NACIÓN**

#### **RESUELVE**

Exigir al Poder Ejecutivo Nacional la convocatoria, con carácter urgente, de una mesa de acuerdo cuatripartita integrada por representantes de los gobiernos provinciales involucrados, las operadoras petroleras, las cámaras de empresas proveedoras y las organizaciones sindicales del sector de Petróleo y Gas que operan en la cuenca Vaca Muerta ante la grave crisis de producción y empleo que generó la paralización de las inversiones de las operadoras energéticas.

Dicha mesa deberá tener como objetivos principales los siguientes: revertir la crisis de producción y empleo generada por la paralización de las inversiones de las operadoras energéticas; priorizar la contratación de empresas locales; diseñar políticas de financiamiento y apoyo para que las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMEs) neuquinas puedan competir en igualdad de condiciones y revisar la política de apertura importadora y las disposiciones del RIGI que puedan perjudicar a la industria nacional y al empleo local.

**FIRMA: DIPUTADA MÓNICA FEIN**  
**ACOMPaña: DIPUTADO ESTEBAN PAULÓN**



## FUNDAMENTOS

Sr. Presidente

Este proyecto de resolución busca abordar una crisis que amenaza el desarrollo económico y social de la Cuenca Neuquina en particular y de toda la cuenca petrolera en general, zona estratégica para la República Argentina.

La difícil situación económica y social que atraviesa la Cuenca Neuquina, epicentro del desarrollo del yacimiento de Vaca Muerta, tiene origen en la preocupante reducción del 26% interanual en el valor exportado de petróleo durante mayo, a pesar del aumento del 11% en el acumulado anual debido a mayores volúmenes, lo que indica una posible saturación del mercado o reducción de precios. La disminución en el valor de las exportaciones de gas natural en un 12%, a pesar del aumento en cantidad, refleja una caída en los precios internacionales.

Esto ha hecho que, como denuncian las Cámaras Empresarias locales CEISA (Cámara de Empresas, Industria y Servicios de Añelo) y CEIPA (Cámara Empresarial, Industrial y Petrolera de Neuquén) se genere una ola de especulación de las operadoras con el valor internacional del barril, posponiendo inversiones. La falta de transparencia de las operadoras respecto a sus planes de inversión para 2025, generando incertidumbre y limitando la capacidad de respuesta de la oferta productiva local. El silencio y la especulación de las operadoras, que generan un clima de incertidumbre y dificultan la planificación a largo plazo por parte de las empresas locales.

No resulta necesario detallar en estos fundamentos el rol estratégico que representa la cuenca petrolera para la Argentina. Su importancia también se refleja en el balance externo y por ende en el esquema macro general: la notable disminución del superávit comercial acumulado —una caída del 79% interanual— evidencia la vulnerabilidad de la economía frente a la dependencia del sector energético. De hecho, sin el aporte del sector (U\$S 3.015 millones entre enero y mayo), la balanza comercial nacional sería deficitaria.

A esta situación se suma un fenómeno preocupante: varias grandes operadoras han comenzado a reemplazar producción local por la importación de insumos y componentes provenientes de grandes empresas extranjeras, profundizando así el impacto negativo sobre la industria nacional.

Hay un contraste entre la narrativa oficial de Vaca Muerta como eje estratégico de la política energética nacional y las desigualdades y costos sociales invisibilizados que afectan a las



comunidades locales. En este sentido, las Cámaras Empresarias advierten que como consecuencia del freno en la producción y el trabajo, se registra un incremento en el consumo problemático de sustancias, un aumento de hechos delictivos y una creciente falta de oportunidades, configurando un escenario de riesgo para la convivencia en Añelo y en toda la cuenca neuquina.

El gobierno no ha hecho más que propiciar este escenario: la apertura indiscriminada de importaciones y las disposiciones del RIGI que autorizan la importación de componentes que pueden ser producidos en el país representan una seria amenaza para la industria nacional y el empleo local. Esta situación socava la capacidad de las empresas neuquinas de competir en igualdad de condiciones y profundiza la dependencia del sector energético de insumos externos, desarticulando las cadenas de valor locales. Es fundamental que el Gobierno Nacional revise estas políticas y adopte medidas que protejan y fortalezcan la industria nacional, fomentando la sustitución de importaciones y el desarrollo de proveedores locales.

Entendemos que la gravedad de la situación exige la convocatoria urgente a una mesa de negociación que involucre a todos los actores relevantes: gobiernos nacional y provincial, operadoras petroleras, cámaras de empresas proveedoras y representaciones sindicales del sector de Petróleo y Gas. Este espacio de diálogo debe tener como objetivo principal la reactivación de la actividad económica, la garantía de la continuidad de las inversiones y la generación de empleo en la región.

Es fundamental evitar que Vaca Muerta se convierta en un enclave extractivista, donde los beneficios económicos se concentren en manos de unas pocas empresas, mientras que las comunidades locales sufren las consecuencias sociales y ambientales de la actividad. La mesa de negociación debe promover un modelo de desarrollo inclusivo y sustentable, que garantice la participación de las empresas locales en la cadena de valor, genere empleo de calidad, respete el medio ambiente y contribuya al bienestar de las comunidades aledañas.

La agrobioindustria argentina representa un ejemplo exitoso de cómo generar valor agregado, aumentar las exportaciones y promover el desarrollo local. A diferencia del modelo extractivista, la agrobioindustria se basa en la transformación de recursos naturales en productos de mayor valor, generando empleo de calidad, promoviendo la innovación y contribuyendo al desarrollo de las economías regionales. La mesa de negociación debe tomar este modelo como referencia y explorar oportunidades para diversificar la economía de la región, fomentando el desarrollo de otras actividades productivas que complementen al sector energético y generen nuevas fuentes de empleo.

Para que esto se replique en la cadena energética el Estado debe jugar un rol activo en la reactivación de la actividad económica en la Cuenca Neuquina, invirtiendo en infraestructura, promoviendo la innovación y brindando apoyo financiero y técnico a las PYME locales. La mesa de negociación debe definir un plan de inversión pública que impulse el desarrollo de la región y facilite la participación de las PYME en el sector energético.



Es necesaria la creación de un espacio para construir consensos, definir estrategias y coordinar acciones que permitan revertir la crisis, garantizar la continuidad de las inversiones y promover un modelo de desarrollo inclusivo y sustentable.

La caída del precio de los hidrocarburos, la reducción de las exportaciones, la especulación de las operadoras y el aumento de las desigualdades sociales exigen una respuesta urgente y coordinada por parte de todos los actores involucrados.

En definitiva, este proyecto de resolución busca garantizar que Vaca Muerta se convierta en un motor de desarrollo para toda la Argentina, y no solo en un enclave extractivista que beneficia a unos pocos en detrimento de las comunidades locales. El futuro de la Cuenca Neuquina depende de la capacidad de todos los actores involucrados para dialogar, concertar y trabajar juntos en la construcción de un futuro más justo, próspero y sustentable.

**FIRMA: DIPUTADA MÓNICA FEIN**  
**ACOMPaña: DIPUTADO ESTEBAN PAULÓN**